

206721

Guía de lectores



Diplomacia viva

Por Hernán Poblete Varas, de la Academia Chilena de la Lengua

CUANDO se habla de diplomáticos, se suele pensar en unos caballeros abrumados por la rutina de las acartonadas reuniones y de los cocteles obligatorios. Y el volumen de algunos de ellos da que pensar que hay algo de cierto en esa suposición. Afortunadamente, hay testimonios que destruyen el peyorativo aserto. Y aquí tenemos uno de ellos: los *Recuerdos de un diplomático*, cuyo autor es el embajador Enrique Bernstein Carabantes (Editorial Andrés Bello, Stgo. 1984).

No abundan en Chile los diplomáticos memorialistas, como ocurre en otros países y especialmente en Europa y Norteamérica. Es una lástima, pues los recuerdos de quienes actúan o actuaron en ese discreto y reservado mundo pueden constituir un rico aporte personal a la Historia, tan frecuentemente constreñida a los espectaculares hechos bélicos o revolucionarios. El factor humano, a menudo olvidado o soslayado, puede poner la salsa y la enjundia al rígido y a veces descolorido cuadro de los documentos oficiales.

Enrique Bernstein -escritor- sabe aprovechar la viva experiencia de Enrique Bernstein diplomático. Su libro, que va desde los estudios adolescentes hasta la culminación de la carrera con el rango de embajador y, en años, desde 1933 hasta 1957, agrega la aguda nota personal a la fidelidad del recuento histórico y la gentileza con que dibuja los retratos de colegas nacionales y extranjeros. Un fino

humor sazona sus relatos y descripciones y cuando sale al paso la anécdota se revela el perspicaz espíritu de este curioso observador de grandezas y debilidades. Bastaría recordar la tragicomedia de aquel Canciller que duró cuarenta y ocho horas en el cargo, o la epigramática observación del Nuncio Roncalli (más tarde Juan XXIII) en los salones de París.

También hay dolor, drama, en estas memorias que alcanzan uno de los puntos de más alto interés en el relato de los avatares episcopios. Y nobleza, y serena reciedumbre en las intervenciones del autor durante variadas reuniones internacionales. Digámoslo, a manera de ejemplo, defendiendo los derechos humanos en la Conferencia para el Mantenimiento de la Paz y la Seguridad, que tuvo lugar en Brasil el año 1947: "Estimamos que el fundamento mismo de la paz y de la seguridad reside en esta dignificación de la persona humana mediante la garantía internacional del respeto a sus libertades esenciales. Allí donde no existen las libertades individuales, allí donde no se respeta la inviolabilidad de la persona humana, allí donde se desconoce el derecho de pensar y el derecho a expresar ideas, allí donde reinan el temor y la opresión, allí se encuentran los gérmenes de las futuras guerras".

Los *Recuerdos de un diplomático* están entre los más atrayentes libros memorialistas que se hayan escrito en nuestro país. Se los lee con entusiasmo. Ojalá pronto los veamos continuados.

la tercera. Stgo. 1-IV-1984. P. 15. 2do. cuerpo

Diplomacia viva [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Diplomacia viva [artículo] Hernán Poblete Varas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile